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不要以為韓國瑜就只是一
個經濟市長，不要以為韓國
瑜訪港就只為高雄售貨，他

和香港特首林鄭月娥會面，走進中聯辦拜
會，展開的不僅是「經濟之旅」還是「情
感之旅」。簽大單還要先交朋友，背後展
示的是他的政治智慧。台港以及兩岸交
流，不必刻意政治、意識形態化，但也絕
對不能放棄政治正確。連有意角逐民進黨
台灣「總統」提名的前「行政院院長」賴
清德，也形容韓國瑜為「百年難得一見政
治奇才」，這個形容的確很貼切，韓國瑜
現象實在難得一見。
去年，韓國瑜僅僅用了3個月，就改變了

民進黨長年執政的高雄歷史。今天，這股浩
瀚「韓流」繼續南下湧到港澳。不過，韓國
瑜在政治分寸上拿捏得很好。在出席商會活
動後見記者時表示，沒與港府討論粵港澳大
灣區相關議題。被問到對「一國兩制」在香
港落實的看法、是否接受「一國兩制」「台
灣版本」，及如何看「九二共識」等問題
時，韓國瑜都沒有回答，也不回應會否「接
受國民黨徵召」，參加明年的台灣「總統」
選舉，只稱提問記者「你的問題非常好」，
然後轉問「今天我們帶來的水果，剛才你有
沒有吃？」
其實，相關問題韓國瑜早已經公開回應

過，他的兩岸立場大家心知肚明，北京也十
分清楚，如果在香港再來闡述一遍，不會有
什麼實質意義，反而會被有心人借題發揮。
「此行定位，就是經濟之旅、情感交流之
旅。」韓國瑜不希望被台灣當局藉機炒作。
當然，韓國瑜也不畏懼台灣當局的指責，一
切以兩岸友好互動、交流為前提，一切為高
雄經濟發展為前提，這是韓國瑜此行港澳及
深圳、廈門的目的。僅港澳兩地就簽了30
多億台幣的漁農產品出口訂單，在台灣民進
黨執政的現況下，這個成績沒有一個地方政
府可以做到。
韓國瑜面對該面對的，見港澳特首、走進

港澳中聯辦拜會主任，他不需要因為可能受
到島內某些人的攻擊而迴避。韓國瑜受到特
區政府、中聯辦「最高規格接待」，其實也
就是給予一定禮遇，是對韓國瑜的肯定，他
當然也友好待之。他不會不知，此舉會遭到
台灣當局的抹黑，但在韓國瑜看來，情感交
流就是要推倒任何圍牆，不設意議形態障礙
的廣泛交流交往，客隨主便是道理，走入
「一國兩制」的行政主管部門受到禮遇，也
不會遭遇洪水猛獸！
雖然島內說三道四，但韓國瑜泰然處之。

他說，高雄團來港澳深廈所有當地城市的熱
心安排，上從飛機場下到屠宰場，他們都欣
然接受，不管遇到怎樣的好朋友，都敞開心
胸，真誠相對，希望能夠多做生意，多交朋
友。勇敢、大大方方走出去之後，「如本地
的朋友跟我們一樣敞開胸懷，多結交朋友，
一個朋友就是一條路，至於歪七扭八的看
法，我想非常不值得一提，而且沒有意
義。」
韓國瑜的政治特質是台灣政治人物不具備

的。去年採訪他時，他就坦言奉行溫良恭儉
不讓，不喜歡國民黨的「宮廷文化」。他要
「讓台北拚政治，高雄拚經濟」，還說到做
到，自稱賣菜郎的他，經常就與出租車司
機、小攤販稱兄道弟，每月住平民百姓家一
次。這些鮮明的人格魅力，是韓國瑜的智
慧，更是品格。

紀碩鳴 資深評論員

上星期三，筆者有幸獲邀
參與全國兩會精神宣講會，
實在獲益良多。當中給予筆
者最深刻的印象，就是國家
的粵港澳大灣區、「一帶一
路」等重大國策在方方面面
都是與香港息息相關，而且
都是擴大香港青年發展前景

的利好政策。
中聯辦王志民主任提及今年的兩會，是

國家在面對去年的艱苦外部環境變更和內
地持續改革下，一張漂亮的成績單。在外
部艱苦環境當中，尤以近來國家發展迅猛
的5G技術引人矚目，王主任的原話是「個
別國家為華為手機做了全世界最大的『廣
告』！」美國30多年前曾以同樣的「套
路」對付當時在半導體、光纖等技術領先
的日本企業東芝，但是今天的華為不是當
日的東芝，今天的中國更不是30多年前那
個可以任人魚肉的日本，今次的兩會成績
單正正就是一個代表！
王主任分享國家在生態文明建設新政策

下，香港可以堅守「一國」之本，善用「兩
制」之利，透過現有成熟運作的金融市場，
協助內地與「一帶一路」沿線國家等發展綠
色金融，甚至專業認證等服務，創造新的商
機。藉着國家「一帶一路」合作倡議，香港
也可以更好地參與，在保險、全球市場網絡
等領域上與國家一同拼船出海。
國家在大灣區規劃中，列出4個城市作

為中心城市，以香港作為重中之重的城
市，從灣區政策的宣講會選址在香港舉
行，林鄭特首在大灣區小組會議中作重點
發言等明顯的舉措，均可見香港作為灣區
主場的地位。
作為香港青年，乃至灣區青年，從宣講會

王主任的演講中，了解兩會的重要思想，認
識國家過去一年的成就與挑戰，裝備自我，
為未來開拓發展空間把握好新機遇。

穆家駿 中學老師領
會
兩
會
精
神
掌
握
未
來
機
遇

擔當文化使命 講好「一國兩制」香港故事
3月4日下午，國家主席習近平專程來到北京友誼賓館，看望文化藝術界和社會科學界委

員，並參加聯組會。作為文化藝術界的委員，筆者親耳聆聽了習主席重要講話，既感到極

大振奮和鼓舞，也感到肩負的重任光榮而艱巨。結合工作實際，香港文化文藝界要做好

「三個角色」，做好「三篇文章」，在促進國家文化興盛、對外融通中西和對內培根鑄魂

等領域尋找新定位，承載新使命，展現新擔當。

李國興 港區全國政協委員

做文化興盛的支持者
習主席在這次講話中關於文藝工作

的深刻闡述，與在文藝工作座談會、
中國文聯十大、作協九大開幕式上、
全國宣傳思想工作會議上關於文藝工

作的重要論述，一脈相承，相互關聯，是「習思
想」文藝工作篇章的重要組成部分，是做好新時代
文藝工作的科學指南和強大思想武器。香港文化文
藝界和內地同仁一樣，開展所有工作，歸根結底是
堅定文化自信，支持文化興盛，促進中華民族實現
偉大復興。
綜觀世界歷史，一個國家、一個民族要屹立於世

界民族之林，都離不開文化的積極引領；一個國
家、一個民族要實現振興強盛，都需要以文化繁榮
發展為支撐。但是，我國從「文化大國」走向「文
化強國」的路途還比較長，在提高文化自覺、塑造
文化之魂、創新機制體制、完善服務體系等方面還
有很多短板。
在電影市場上，我國有功夫，也有熊貓，但沒有

《功夫熊貓》。科幻電影《流浪地球》在內地成為
「現象級爆款」，但在香港票房不濟。顯然，這與

經濟、文化等差異有關，也啟示我們要利用多
樣化的視角拍中國電影，為不同國家、地

區的觀眾接受，讓世人了解、知道中
華文化和中國擔當。

知常明變者贏，守正
創新者進。香港在文化

文藝領域，有
人

才、資金、技術等資源，只要統籌社會效益和經濟
效益，兼顧社會價值和市場價值，拿出專業主義精
神，做到專注、創新、極致，就可以實現新作為，
推動中華優秀傳統文化在香港實現創造性轉化和創
新性發展。

做融通中西的促進者
香港文化多元，新、舊、快、慢、中、西、土、

洋等文化元素共存，國際聯繫廣泛，資訊自由流
通，傳媒高度發達，是中西文化交流的重要樞
紐。國家進入新時代，我們時刻能感受到一個奮
進、跨越、趕超的氣息，但也更加需要增進國際
社會對中國道路、中華文化的認知和認同。因
此，香港在文化文藝領域發揮融通中西作用的舞
台將更加廣闊。
早前，國家主席習近平在會見香港澳門各界慶祝

國家改革開放40周年訪問團時強調，香港要更加
積極主動促進國際人文交流，傳播中華優秀文化，
宣介國家方針政策，講好當代中國故事，講好「一
國兩制」成功實踐的香港故事，促進東西方文化交
流、文明互鑒、民心相通。香港文化文藝界要堅定
中華文化立場，立足中國現實，植根中國大地，把
當代中國發展進步和當代中國人精彩生活表現好展
示好，把中國精神、中國價值、中國力量闡釋好。

今年是新中國成立70周年。香港的文化藝術作
品也要深刻反映70年來的奮鬥實踐，深刻解讀歷
史性變革中所蘊藏的內在邏輯，講清楚歷史性成就
背後的中國道路、理論、制度和文化優勢，更好用
普遍原理和通用理論解讀中國實踐。
近日，韓國「KAWS公仔」游入維港，成為城中
熱話，不少市民專程前往「打卡」。前些年，荷

蘭「小黃鴨」蒞臨香港，風靡全球，既吸引眼球，
更是賺得盆滿缽滿。這兩個案例都給我們以極大的
啟示，既需要用好香港這個國際人文交流平台，更
需要着力打造一批富有中國特質、風行全球的「文
化IP」(intellectual property)，向國際社會展示中
國特色、中國風格、中國氣派。

做培根鑄魂的引領者
「一國兩制」偉大事業必須薪火相傳、後繼有

人。加強對青年的中華文化教育，培養對中華文化
的認同感，對國家民族的歸屬感，文化文藝作品是
重要載體，作用獨特，不可替代。
「培根鑄魂」工作是神聖的，需要文化文藝工作

者懷有最熱切、最深沉的情懷。首當其衝是家國情
懷。其次是要有社會情懷。還要有文化情懷，為人
們特別是青年增強文化自覺、堅定文化自信提供源
源不斷的養分。

香港文化藝術界是時代風氣的先覺者、先行者、
先倡者，要賡續傳統、守正創新，在推進文化興
盛、傳承中華文化中繼續作出重要而獨特的貢獻，
讓廣大內地同胞深刻感受到我們的拳拳赤子心、殷
殷愛國情。要充分展現「一國兩制」優越性，為推
動中華文化走向世界發揮重要價值、作出重大貢
獻，傳播中國聲音，講好中國故事，講好
「一國兩制」成功實踐的香港故事。要切
實做好以文化人、以文育人、以文
培元，教育引導讀者、觀眾，
特別是青年增強做中國
人 的 骨 氣 和 底
氣。

弘揚中華文化，本身就應該是香
港「一國兩制」實踐的重要內容。

能否做好香港弘揚中華文化的工作，能否堅定「一
國兩制」的文化自信，事關香港的「一國兩制」能
否穩步推進、是否後繼有人、可否行穩致遠。所
以，應把弘揚中華文化作為落實「一國兩制」重要
方略予以高度重視，更需要作為實踐「一國兩制」
系統工程全面部署。
一、香港需要對弘揚中華文化有目標方向
一是舉旗幟。香港就是要高舉中國新時代的旗

幟，堅持不懈用習近平新時代中國特色社會主義思
想教育廣大民眾、推動工作，在學懂弄通做實上下
功夫，推動「一國兩制」深入人心、落地生根。

二是聚民心。香港就是要牢牢把握正確輿論導
向，唱響主旋律，壯大正能量，做大做強愛國愛港
主流思想輿論，把全港民眾士氣鼓舞起來，朝着人
們對美好生活的嚮往和中華民族偉大復興宏偉目標
團結一心向前進。
三是育新人。香港就是要堅持立德樹人、以文化

人，提高新一代港人思想覺悟、道德水準、文明素
養、培育能夠擔當中華民族復興大任的時代新人。
四是興文化。香港就是要堅持新時代中國特色社

會主義文化發展道路，推動中華優秀傳統文化創造
性轉化、創新性發展、繼承優秀文化，發展香港特
色先進文化，激發中華民族文化創新創造活力，為
建設偉大文化強國貢獻力量。
五是展形象。香港就是要推進國際傳播能力建

設，講好中國故事，傳播好中國聲音，向世界展現
真實、立體、全面的中國，提高國家文化軟實力和
中華文化影響力。
二、香港需要從八方面確立弘揚中華文化的指導

思想
1、以習近平總書記堅定文化自信的系列論述作

為香港新時代弘揚中華文化的根本性指導思想。
堅定文化自信，是習近平新時代中國特色社會主

義思想和基本方略的重要內容。習總書記在十九大
報告中指出，「文化是一個國家、一個民族的靈
魂。文化興國運興，文化強民族強。沒有高度的文
化自信，沒有文化的繁榮興盛，就沒有中華民族偉
大復興。」
習總書記非常重視並鼓勵香港弘揚中華文化。習

總書記2017年「七一」視察香港期間，不僅在慶
祝香港回歸祖國20周年大會講話中明確提出「對
國家歷史、民族文化的教育宣傳有待加強」，而且
親自到西九文化區出席《興建香港故宮文化博物館
合作協議》簽署儀式，勉勵香港弘揚中華優秀傳統
文化。2018年2月7日，習總書記專門對國學大師
饒宗頤先生的逝世表示悼念，顯示了弘揚中華傳統
文化在他心中的分量。2018年農曆新年前夕，習
總書記親自給香港少年警訊的兩位小朋友回信，寄
語香港青少年多學點歷史，多了解點國情。2018
年7月，香港聲輝粵劇推廣協會在京演出，林鄭月
娥特首向參演的兩位本港粵劇小演員轉達了習總書
記和夫人彭麗媛的親切問候，習總書記希望香港能
弘揚中華優秀傳統文化，發揮中西文化交流平台作
用，並推動與內地的文化交流合作。2018年11月
12日，習總書記會見港澳慶祝改革開放40周年訪
問團時，要求香港利用香港對外聯繫廣泛的有利條
件，傳播中華優秀文化。

習總書記不僅從中華民族偉大復興的高度強調文
化自信的重要性，而且對香港弘揚中華文化提出了
具體要求，是香港新時代弘揚中華文化的根本性指
導思想。
2、香港弘揚中華優秀文化的核心，是要確立

「愛國也是香港的核心價值」的觀念。
愛國是中華文化的靈魂，也應該是香港的核心價

值之一。然而，香港在討論核心價值時，卻將愛國
排斥在外。2004年7月，294名來自19個界別的
專業人士發表聯署宣言，呼籲合力維護香港的核心
價值，其所列舉的核心價值包括：自由民主、人權

法治、公平公義、和平仁愛、誠信透明、多元包
容、尊重個人、恪守專業，恰恰沒有「愛國及愛
港」。當時的香港特區政府官員在作出回應時，也
將「愛國」丟在了一邊。事實上，香港一直有着很
強的愛國主義優良傳統，香港同胞堅持維護國家統
一，積極支持國家發展，熱心投入內地扶貧救災，
無不體現出港人長期心繫家國的愛國情懷。港人的
愛國情懷比所謂民主之類的觀念久遠得多。應該
說，愛國一直是香港的核心價值。香港出現將「愛
國」排斥在核心價值之外的「怪現象」，一個重要
原因就是弘揚中華文化工作的缺位。
更為重要的是，「愛國者治港」是「一國兩制」

的一條基本原則，確立並強調愛國的核心價值，是
「愛國者治港」的必然要求，事關「一國兩制」大
業能否行穩致遠取得完全成功。要確立愛國作為香
港核心價值的地位，基礎性的工作就是要弘揚中華
文化。香港弘揚中華優秀文化的核心，就是要確立
「愛國也是香港的核心價值」的觀念。
3、香港需將弘揚中華優秀文化，作為推進「一

國兩制」實踐的重要內容。
「一國兩制」中「一國」與「兩制」的關係，是

先與後、源與流的關係。「一國」是前提。沒有
「一國」，「兩制」就失去了基礎。不講「一
國」，「兩制」就會成為無源之水、無本之木。離
開了對「一國」的認同和堅持，「一國兩制」就失
去了存在的基礎。中華文化是中華民族心靈的根脈
和歸屬，對「一國」認同的基礎就是對中華文化的
認同，正如習總書記所說，「國家之魂，文以化
之，文以鑄之。」

可見，落實「一國兩制」，需要有文化自信。弘
揚中華優秀文化，堅定我們的文化自信，是穩步推
進「一國兩制」的基礎之一，是「一國兩制」實踐
的重要內容。因此，我們需要將弘揚中華優秀文
化，作為推進「一國兩制」實踐的重要內容。

（未完，明日續）

發揮香港獨特優勢 大力弘揚中華文化（上）
高敬德 全國政協文化文史和學習委員會副主任 香港中華文化總會會長
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油尖旺區議會大南選區周日舉行補選，結果由莊
永燦徒弟、經民聯李思敏取得1,343票，擊敗得
1,134票的「社區前進」李國權獲勝。經民聯這次
勝選得來不易，原因是大南選區一向屬於反對派較
為強勢的選區，過去莊永燦雖然得勝，但上屆總得
票卻及不上兩名反對派參選人相加的1,500多票，
而在剛過去的兩次九龍西補選，大南更是其中一個
「主戰場」，建制與反對派在兩場補選中得票都是
勢均力敵，建制派並未擁有明顯優勢。因此，這次
李思敏最終以200多票擊敗對手，不但是一場大
勝，更說明建制派在候選人質素、工作表現和往
績、選舉工程等方面都勝過對手，再次顯示建制派
在區選的強勢。

這次雖然只是一場補選，卻有一定的啟示意義。
反對派代表李國權這次選舉工程的一大特點，就是
有意「去政治化」，在地區經營、選舉工程上明顯
隱瞞其「佔中」歷史以及激進的背景，改為以溫和

中性的「社區文青」形象示人，沒有黃頭巾黃絲
帶，改為一副官仔骨骨的地區工作者模樣，並且強
調其社工背景，在選舉工程中與以往的反對派參選
人有明顯不同。原因是反對派汲取了兩次九龍西補
選落敗經驗，汲取了以往在區選上的劣勢教訓，在
這次補選中採取了喬裝打扮、渾水摸魚的策略，扮
溫和、甚至扮「建制」，企圖營造一種「政治素
人」、熱心服務地區的形象，藉此吸納淺藍淺黃票
源，兩面通吃，以扭轉反對派的劣勢。

所以，這次李國權在整場選舉工程上幾乎沒有炒
作任何政治議題，甚至沒有如以往般政治攻訐對
手，這不是他「良心發現」，而是策略使然。不
過，在投票日他終於也忍不住露了底，眼見形勢不
利，不斷在地區上散播各種謠言耳語，誣陷對手以
利是利誘街坊投票云云。這種造謠完全暴露其狗急
跳牆，當日有多少記者在場？外界有多少眼睛在監
察？就算癲狂如林子健也不敢公然以利是收買街

坊，所謂以利是利誘投票的耳語完全是匪夷所思，
含血噴人。李國權忍了幾個月，還是在最後時刻自
揭了其極端、激進的底牌，這就是江山易改、本性
難移。
李國權喬裝打扮的策略，從選舉結果來看無疑

是全盤失敗，他所得的選票不但不及上屆區選反
對派的總得票，更少於九龍西兩次補選反對派的
得票，說明其意圖兩面通吃的圖謀完全失敗，連
反對派基本盤也拿不到，一些反對派及「自決
派」支持者更乾脆不投票，中間選民亦沒有受其
迷惑。李國權的失敗向反對派敲響了警號，區選
的特點就是重視民生、重視地區工作，反對派如
果要打好區選，最重要的不是喬裝打扮、將一些
「佔中」分子打扮成「社區文青」，故意隱瞞其
以往「黑歷史」，而是真正洗心革面、丟棄政治
化、對抗鬥爭的路線，真正為市民造福，這才是
區選的重中之重。

李國權喬裝打扮為何反而跌票大敗？
郭中行 資深評論員


